
!

孩
子
们
在
长
长
的
画
布
上
认
真
作
画

本
报
记
者
孙
中
钦

摄

责任编辑∶李 晖

上海新闻

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn A72015年2月2日 星期一

如果生活在今天
三毛也会有烦恼

小学生演话剧登上专业舞台

! ! ! !大脑袋上三根毛，碰到天大的困
难也总能乐观面对，张乐平先生的
《三毛流浪记》影响了一代又一代的
人。如果三毛生活在今天，会遇到哪
些烦恼，又有什么新招数？日前，一部
名为《未来的三毛》话剧在上海话剧
艺术中心上演，挑大梁的除了演员许
榕真，则是徐汇区爱菊小学的 !"个
几乎没有舞台表演经验的孩子。

关注孩子!缺什么"

爱菊小学和张乐平故居同处湖
南街道，对于张乐平爷爷和他笔下
的三毛，孩子们并不陌生。“尽管时
代在变化，但是三毛的坚强、乐观、
刻苦、富有想象力的特点却不会过
时。”话剧总导演叶逊谦说。
三毛参加作文比赛得奖，却被

眼尖的评委老师发现是妈妈代笔；
三毛把自己变成“手机人”，希望爸
爸妈妈从屏幕上抬起眼睛看自己一
眼；班上有人闯了祸不敢承认，三毛
挺身而出没想到却帮错了忙；生活
在新时代的三毛只爱吃肉，对满桌
的蔬菜皱起眉头……整部话剧由 "

个发生在孩子们身边的小故事串
起。“我们更关注如今的孩子们缺什
么。”叶逊谦介绍，带着剧本，创作团
队一次次走进校园和师生座谈，发
现当代孩子的烦恼和困惑。
“我们鼓励孩子用自己的方式

去演，而不是我们说什么，他们做什
么。”叶逊谦说，比如喊一个“耶”可
以配以多少个不同的动作，孩子们
得自己想。

每个人都有机会
爱菊小学教导主任黄晓燕全程

陪伴孩子演出。她告诉记者，为了更
好地让孩子们和三毛产生共鸣，学
校还组织了新编三毛小故事比赛、
小报制作、创意绘画等一系列活动。
“只要是报名参演的孩子，全部

都获得了上场机会，而且每个人都
有台词。”导演的这一做法，令黄晓
燕颇为感动。一些平时不起眼的孩
子，在舞台上放出光彩。从去年 #$

月开始，孩子们坚持隔天排练，有的
孩子虽然只有一句台词，但是，家长
也鼓励孩子参加每一次排练。
套着有些宽大的高跟鞋，三年

级女孩孔怡然一本正经演起了要为
三毛代笔作文的“妈妈”。虽然从来
没有在这么多人面前讲过话，但舞
台上的她落落大方，原来，她和小三
毛有一样的烦恼，“我要写一些难过
的事情，大人也会不让我写，说作文
只能写开心的事。”
叶逊谦觉得，三个多月的排练，

孩子们的专注力和沟通力明显提高
了。哪怕是候场，小脑袋也不能从幕
布后露出来；时刻要提醒自己，每个
站姿都不能松松垮垮。
每个小故事中的三毛都由不同

的孩子演绎。三毛之一、四年级男生
俞辰杰最怕被导演警告要吃“中药
味的巧克力”，如果是那样，就知道
一定是自己口齿不够清晰，或者和
伙伴闲聊被发现了。
本报记者 陆梓华 实习生 沈怡筠

校园后勤甘为!孺子牛"

董烨等!"#人及#$个单位获奖
! ! ! !本报讯（记者 易蓉）几十年
如一日地清理校园生化池，用爱心
坚守学校实验室管理岗位，他们是
兢兢业业为校园默默奉献的总务

主任、保育员、图书管理员、出纳等
平凡岗位的后勤人员……日前，虹
口区教育财务中心等 %$个单位和
向明中学董烨等 #&% 名同志被上

海市中小学幼儿教师奖励基金会
和上海市学校后勤协会普教分会
予以表彰奖励，授予“孺子牛
奖”。

上海市中小学幼儿教师奖励
基金会设立健生教育专项基金 %$

万元，专门用于奖励表彰本市中小
学幼儿园后勤管理与服务先进集
体和先进工作者。

寒假伊始#画一画!好习惯"

! ! ! !本报讯 （特约通讯员 龙钢
记者 袁玮）今天是本市中小学放
寒假后的第一个工作日。上午，虹
口区广中路街道的部分小学生集
体创作绘画“我心中的好习惯”，吁
请爸爸妈妈们和市民要遵守交通
文明规则，不要乱穿马路。

今年寒假期间，虹口区要求各
中小学学生以“小手牵大手”的形
式，宣传社会主义核心价值观，培养
文明好习惯，并以画一画“我心中的
好习惯”作为一项特殊的寒假作业。
记者上午在广中路小学现场看到，
在长约 '$米的两幅画布上，小学生

们正俯身认真地画着他们心中的好
习惯：走路要走人行道、不乱穿马
路、电梯进出先出后进……孩子们
先后画出了 &$多个好习惯。

青少年足球特色学校开始申报
至少有一名专项教师 三年级以上有代表队

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）为提高
校园足球水平，本市将面向本市中
小学（含中等职业学校）和区县开展
全国青少年校园足球特色学校及试
点县（区）申报及遴选工作。这是记
者从市教委获得的信息。
根据要求，足球特色学校必须

至少有一名足球专项体育教师，场
地设施、器械配备基本达到国家标

准，并建设有适合学校条件的足球
场地，足球及基本训练竞赛器材数
量充足。同时，学校除了开足开齐体

育课，保证学生每天一小时校园体
育活动外，义务教育阶段学校还须
把足球作为体育课的必修内容，每

周用一节体育课进行足球教学；高
中阶段学校开设足球选修课。各校
应根据国家校园足球教学指南，因

地制宜，开发和编制足球校本教材，
实施适合学生年龄特点的足球教学
和课外活动，并经常开展以足球为
主题的校园文化活动。
在足球特色学校，学校应建立足

球俱乐部或兴趣小组，吸纳有兴趣的
学生参与足球活动。小学三年级以上
建有班级、年级代表队，学校建有校
级男、女足球代表队。

毕业生跳槽率高 商会校不忧反喜
质量评估报告揭!问题" 校方看到背后有!底气"

! ! ! !上海商业会计学校在全国率先
引入第三方机构做质量评估，几年
下来不断针对评估报告指出的问题
调整办学思路与策略。这几天，新出
炉的 '$#&年度报告又呈现在了校
领导们面前，其中“毕业生跳槽率
高”已经是每年都会被揭的老问题
了，但校领导却并不着急，不仅没有
“整改”的意愿，反而还有点乐在其
中。这又是为什么呢？

半数毕业生曾跳槽
在 '$#!年末发布的“上海商业

会计学校社会需求与培养质量年度
报告”中，第三方的麦可思教育机构
开出的“诊断书”中写明：该校 '$#'

届毕业生半年内的离职率为 %%(，

毕业半年内发生过离职的毕业生
中，有 )*(的人是主动离职。而在
'$#& 年末麦可思给出的报告中，
“毕业半年内离职率高”仍是商会校
的“问题”所在。而且，调查发现，
'$#' 届毕业生之所以热衷跳槽，
!$(的人是认为“薪资福利偏低”，
'#(的人认为“个人发展空间不
够”。到了 '$#!届跳槽的毕业生中，
认为“薪资福利偏低”的比例猛增至
%#(，认为“个人发展空间不够”的
比例也上升到了 &'(。

跳槽多多收入翻番
“商会校学生的眼界真高啊！”

面对多年积累的评估报告所指出的
老“问题”，老师们颇为感慨。但毕业

生们则坦然得多。
小张从商会校广告设计专业毕

业后，先是去了一家民营出版社做
文案设计，从此便“一跳再跳”，近几
年先后在广告公司和多家媒体间频
繁变换工作。“当初入职时的月薪才
#$$$元，换到第二家单位后工资涨
到了 '$$$多元，而到了第三家单位
后则一下子涨到了 +$$$元，现在的
月薪已经过万元。”小张说，这样的
变动也是得益于自己的专业知识，
前一次的职场经历又可以成为后一
次工作的基础和“敲门砖”，而且，工
作的经历越丰富，越会成为别的单
位不断“挖”你的资本。
同样，多媒体计算机专业毕业

的小迪，中专毕业后的第一份工作

是在央行的上海总部，做的是外汇
数据分析，但最近几年里也在不断
上演着“三级跳”———从央行跳到外
资银行，再跳到一家老牌的商业银
行，从当初每月 #$$$多元工资变成
了现在的年薪 '$万元。他说：“工作
单位在变化，自己的职位和收入也
在往上跳。在激烈的就业竞争中，其
实企业和员工都是双向选择的，我
们要做的是对自己的职业能力做出
较为准确的评估，如果感觉企业的
发展已经跟不上自己的发展目标，
果断地变换一个更好的工作，也是
一个明智选择。”

中职教育有别培训
“评估报告提出的意见到底要

不要改，这在学校里也曾一度引起
过争议。”商会校校长乔刚说，毕业
生跳槽率高了点，对薪资福利表示
不太满意，认为就业单位给予他们
的个人发展空间还不够大，甚至想
趁年轻时多变换几个工作，这不正
是说明学校培养的毕业生，在面对
激烈的就业竞争时更有底气了吗？
“所以，跳槽比例上升，这对学校来
说应该是一件好事。”乔校长说，职
业教育绝对不能等同于“职业培
训”，中专学校不是单纯的技能培训
班，而应该对学生实施一种创造价
值的教育，让学生将来走上工作岗
位后，能够有足够的本领去主动迎
接不同新职业、新岗位的挑战，这才
是职业教育之道。 本报记者 王蔚


